

Más de 50 años haciendo amigos...

IBERIA
LINEAS AEREAS DE ESPAÑA



PRESENCIA

MATUTINO FUNDADO EL 28 DE MARZO DE 1952
AÑO XXVIII - N° 7.709 - LA PAZ, BOLIVIA, MARTES 11 DE DICIEMBRE DE 1979 - 16 PAGINAS - \$b. 3.00
AÑO DEL CENTENARIO DE LA PERDIDA DE NUESTRO LITORAL



Concretando tus deseos de viajar

IBERIA
LINEAS AEREAS DE ESPAÑA

Ante el Cuerpo Diplomático

Presidenta destaca recuperación democrática iniciada en Bolivia



SALUDO DIPLOMATICO. El Cuerpo Diplomático acreditado en el país presentó ayer saludo a la Presidenta Lidia Gueiler, quien, en su discurso, reiteró que el pueblo boliviano necesita el apoyo de las naciones democráticas del mundo para continuar

sus esfuerzos de retorno pleno a la democracia. En representación de los diplomáticos, habló el Nuncio de Su Santidad, Monseñor Alfio Rapisarda, quien exhortó a los bolivianos a la unidad y a la comprensión.

La Presidenta Lidia Gueiler dijo ayer que Bolivia está viviendo "días de recuperación institucional y reinvención de la práctica democrática" y demandó el apoyo de "las naciones nobles del mundo" para la consolidación del proceso democrático boliviano. Lo hizo en un discurso que pronunció con motivo de la presentación del saludo protocolar del Cuerpo Diplomático acreditado en el país.

Dijo que el pueblo boliviano está actualmente empeñado en "la tarea de la construcción nacional, sin otro pensamiento que el de su bienestar y felicidad", y sostuvo que los problemas que se han presentado son consecuencia de "la crisis que agobia a las naciones de nuestro tiempo, el hambre, las enfermedades y la ignorancia".

El texto del discurso que pronunció la señora Gueiler en el saludo del Cuerpo Diplomático, que se realizó ayer en el Palacio de Gobierno, fue el siguiente:

Con la mayor cordialidad, agradezco esta amable visita vuestra, así como las muy estimables congratulaciones que me hacéis llegar a través de las nobles palabras de su excelencia reverendísima, por mi investidura en el cargo de Presidenta Constitucional Interina de la República de Bolivia.

Habéis sido testigos de la grandiosa y ejemplar gesta protagonizada por el pueblo de Bolivia, en la recuperación de la democracia y la vigencia de las libertades fundamentales. Habéis visto, cómo, en el H. Congreso Nacional, se expresó la indeclinable voluntad soberana de preclear las instituciones de la República, bajo cuyo mandato unánime, me ha tocado la responsabilidad de regir los destinos de mi país en esta hora de reencuentro de la familia boliviana, al amparo de la convivencia pacífica, la justicia social y la libertad.

En su dolor y sacrificio, contó con el respaldo de los países amigos, ahora presentes en este acto, en la persona de vuestra excelencia y los miembros del Cuerpo Diplomático, por ese digno intermedio quisiera ahora reiterar mis cumplidos agradecimientos por esa actitud solidaria.

Me complace que mencionéis, Reverendísimo Monseñor, mi condición de representante de la mujer boliviana. Ciertamente de esa investidura es que represento en la primera magistratura de la Nación, no sólo al pueblo en conjunto, sino a todas las mujeres de Bolivia. Modesta y orgullosamente, a las que, a lo largo de nuestra historia, con las armas en la mano o asistiendo a sus esposos, a sus hijos, a sus padres, o a sus hermanas, lucharon heroicamente por la libertad y la independencia de la patria, a las que en el pasado y en la actualidad enaltecieron con su brillo intelectual el nombre de Bolivia, a las que humildemente y con portado coraje, en los campos, en las minas, en las fábricas y en los escritorios, contribuyeron al crecimiento de la economía del país, y a las que en los hogares de toda la república, asumiendo sacrificios y penurias, educan a sus hijos, los educan en el amor a la justicia, en la veneración de la patria, en el respeto a sus instituciones libres.

Por todas esas mujeres y el pueblo al que pertenecen, he de poner en mi obra de gobierno lo mejor de mi vocación de servicio y los desvelos de mi patriotismo.

Bien habéis afirmado que la patria es un tesoro precioso que Dios nos ha confiado. En la tradición cristiana de nuestra nación, tenemos la fuente permanente de los valores morales y espirituales de la sociedad boliviana, tan arraigados en sus tradiciones y tan necesarios en estos momentos difíciles para mantener la fe y la



MENSAJE PRESIDENCIAL. La Presidenta Lidia Gueiler dirigió anoche un mensaje a la nación, con motivo del trigésimo aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Pidió al pueblo que la ayude a mantener el clima de libertad y de democracia.

Lidia Gueiler promete defender vigencia de los derechos humanos

Pide a todos los bolivianos ayuda para mantener la libertad en el país

A nuestros lectores

Se ha publicado algún comentario basado en la nota en que explicábamos a nuestros lectores la necesidad en que nos vemos de aumentar el precio de nuestro diario; en vista de ello, creemos útil hacer algunas aclaraciones dirigidas a la opinión pública, por el respeto que ella nos ha merecido siempre.

1.- PRESENCIA es una sociedad de responsabilidad limitada; por ello, sus estatutos han sido publicados en nuestras páginas, conforme determina la ley. En tales estatutos, de público conocimiento, figuran los socios, todos ellos jurisdicciones eclesásticas y entre los cuales no hay ninguna persona particular.

2.- PRESENCIA funciona con sus propios recursos y no recibe ni necesita asistencia económica externa o subvenciones extrañas.

3.- Su situación económica, aunque no particularmente brillante, es sólida y firme como prueba el crédito general de que goza. Obtiene utilidades que se consideran racionales según resulta de sus balances presentados a la Dirección de la Renta y que son auditados por la prestigiosa firma Hugo Berthel Amenábar.

PRESENCIA ha pagado sus impuestos a la Renta y nunca se ha resistido a ellos, ni a otros. Ha podido cumplir con su personal el propósito de hacerlo partícipe de las utilidades otorgándole, por varios períodos, primas extras, fuera de las establecidas por ley, como un reconocimiento a lo que significa el esfuerzo de ese personal, con el que mantiene las más cordiales relaciones.

4.- PRESENCIA no ha recibido ninguna ayuda a través de liberaciones o condonaciones ilegales de ningún tipo. Paga cumplidamente sus impuestos, deposita las retenciones que hace y contribuye a las entidades establecidas por ley, sin excepción alguna. No recibe ni pide ningún trato preferencial. Inclusive, cuando las maquinarias en que se imprimen, fueron importadas de acuerdo a la ley de inversiones, tuvo que aceptar que no fueran liberados los materiales de operación, beneficio que, según la ley pertinente, le correspondía.

5.- Las ganancias han sido reinvertidas en el país tanto en maquinarias como en otros rubros. Por ejemplo, los socios han destinado sus dividendos a sostener obras culturales y sociales de la Iglesia en el país.

6.- En cuanto al Edificio Esperanza, donde PRESENCIA tiene sus oficinas y donde funcionan Talleres LUX, el es de propiedad de la Conferencia Episcopal. PRESENCIA paga sus alquileres en las mismas condiciones que otros inquilinos. Los alquileres de todo el edificio son destinados a contribuir al sostenimiento de la Universidad Católica Boliviana y de la Normal Católica que funciona en Cochabamba.

7.- La nota en que explicábamos las razones para subir el precio de nuestros ejemplares, tenía a cumplir un deber nuestro con los lectores que, en número siempre creciente, nos ofrecen su apoyo al ampliar nuestra circulación que es reconocidamente la mayor en el país. Dentro de nuestra tarea de servicio, hemos seguido en todo lo que permite nuestra capacidad, la doctrina católica y como natural consecuencia, los intereses de Bolivia, salvando siempre las deficiencias propias de la fallibilidad humana. En esa línea, la Conferencia Episcopal ha encomendado a un grupo de laicos integrar tanto el Directorio de PRESENCIA como a conducción y realización del periódico. Sabemos que cualquier alza de precios supone una dificultad para muchos lectores a los que deseamos llegar. Por eso, consideramos un deber darles una explicación acerca de las razones que nos obligan a subir nuestros precios, asegurándoles, al mismo tiempo, que tal alza corresponde a lo estrictamente requerido para cubrir costos y crear un margen de seguridad para el futuro. Era una explicación que correspondía, dado el respeto que sentimos por la opinión pública en general y por nuestros lectores en especial.

Dentro de ese respeto y de la línea ideológica que nuestro periódico ha escogido, continuaremos en servicio del pueblo que nos favorece con sus preferencias.

Nuncio Apostólico:

"La grandeza de la Patria depende del espíritu de sacrificio de todos"

El Nuncio Apostólico de Su Santidad, Monseñor Alfio Rapisarda, hizo ayer una exhortación a los bolivianos para trabajar en unión y superar los problemas que se han presentado últimamente, al hablar en representación del Cuerpo Diplomático acreditado en el país y como Decano del mismo, durante el saludo de Embajadores, Cónsules y Agregados a la Presidenta Lidia Gueiler.

"La Patria es un tesoro precioso que Dios nos ha confiado y a ella debemos una devoción de amor fiel en todo momento de nuestra vida y de nuestra convivencia social y civil, en la búsqueda de la prosperidad integral de todos. Pero debemos convenirnos de que la grandeza de la Patria depende del espíritu de sacrificio de todos, de la común buena voluntad y del trabajo conjunto, del espíritu de unión, de desprendimiento y de comprensión de sus hijos", dijo.

El texto del discurso de Monseñor Laigüeglia, es el siguiente:

Excelentísima Señora Presidenta:

Los miembros del Cuerpo Diplomático y de los Organismos Internacionales acreditados ante vuestro Ilustre Gobierno, representantes todos de países y entidades amigas, acudimos

de vuestra augusta y sagrada Presidencia, para presentar a vuestra Excelencia nuestro respetuoso homenaje y nuestro cordial saludo en oportunidad de vuestra reciente elevación a la Primera Magistratura de la Nación.

Saludamos en la persona de vuestra Excelencia las nobles funciones que desempeñáis al servicio del pueblo de esta querida tierra de Bolivia y os aseguramos nuestros sentimientos de simpatía, de estima y de admiración por vuestra persona, la de vuestros colaboradores y para el pueblo boliviano que tan acertadamente habéis calificado como "pueblo maravilloso".

Nos complace saludar también en vuestra persona a la mujer boliviana, laboriosa y emprendedora que - como lo habéis acordado - en la historia del país "ha demostrado con honestidad y sacrificio su identificación con las grandes causas del pueblo boliviano".

Junto con el saludo, y haciéndome portavoz de los Excelentísimos y Honorables Jefes de Misión Diplomáticas y de las Oficinas de Organismos Internacionales aquí presentes, tengo a bien expresar a vuestra Excelencia los más sinceros votos para que vuestra gestión alcance el mayor éxito y para que Bolivia, toda, bajo vuestra sabia y decidida orientación y dirección

"A nombre de los pobres", madre Teresa recibió el premio Nóbel

Lanzó dura condena al aborto, el "gran destructor de la paz"

OSLO, 10 (AP). - La Madre Teresa, la "Santa de los pobres", recibió hoy los 120.000 dólares del Premio Nóbel de la Paz y dijo que lo hacía en nombre de los pobres, los enfermos y los niños abandonados del mundo.

También calificó el aborto de "gran destructor de la paz".

La religiosa católica, nacida hace 89 años en Yugoslavia, dijo que utilizará el dinero, junto con los 70.000 dólares del premio del pueblo noruego que también le fue conferido, para construir casas para los leproso que cuidan las misioneras de caridad, la orden fundada por ella y que se ha extendido actualmente en el mundo entero.

A esos dos premios la Madre Teresa agregó los 6.000 dólares del costo de la cena de agasajo cuya cancelación pidió para poder dedicar ese capital a obras de caridad.

El profesor John Sannes, presidente del Comité Nóbel Noruego, entregó a la Madre Teresa un cheque, una medalla de oro y un diploma durante la ceremonia en el gran salón de la universidad de Oslo.

Al elogiar las tres décadas de servicio abnegado de la religiosa, Sannes exhortó a los países más pobres, y emulen así el espíritu y el respeto por la dignidad humana individual que distinguen a la Madre Teresa.

"La Madre Teresa ha logrado personalmente zanjar la brecha entre las naciones ricas y las naciones pobres. Su visión de la dignidad humana ha construido ese puente", señaló Sannes, y agregó: "Toda la ayuda brindada por los países ricos debe ser brindada en el espíritu de la madre Teresa".

"Nuestros pobres son grandes personas y muy afectuosas. No necesitan de nuestra piedad o simpatía. Necesitan nuestro amor, comprensión y respeto", dijo la madre Teresa.

"Debemos decir a los pobres que significan algo para nosotros, que ellos también han sido creados por la misma mano amorosa de Dios, para amar y ser amados", continuó.

La menuda monja vestida con el "Sari" tradicional de la India, recitó con el rey Olav, el cuerpo diplomático y los presentes la plegaria de la paz de San Francisco de Asís.

El galardón de la Madre Teresa cerró una década de premios de la paz controvertidos y politizados con una nota unificadora y religiosa.

A pesar de que declina pronunciarse sobre temas conflictivos, la Madre Teresa decidió poner de manifiesto su oposición al aborto.

"Para mí, las naciones que han legalizado el aborto son las naciones más pobres. El gran destructor de la paz hoy es el crimen contra el feto inocente", dijo.

En su misión en Calcuta, donde comenzó a auxiliar a los pobres en 1946, la Madre Teresa y sus colaboradores buscan hogares que adopten a los niños abandonados y además enseñan una versión del tradicional "método del ritmo" para prevenir la concepción.

La Madre Teresa es indudablemente la laureada menos criticada y más popular desde que la fundación Nóbel confirió el premio a Albert Schweitzer en 1953.

La religiosa es la sexta mujer que recibe el codiciado galardón desde su institución en 1901. Centenares de noruegos le tributaron un gran homenaje con una procesión de antorchas y el Rey Olav se entrevistó personalmente con ella antes de la ceremonia.

Desde que llegó aquí el sábado por la noche, la Madre Teresa no ha cambiado sus ascéticas costumbres. Ayer y hoy se levantó antes del alba para orar en el Instituto Joseph, donde se aloja, y sólo desayunó pan y agua.

La madre aceptará formalmente su premio mañana con un discurso.

Bien habéis afirmado que la patria es un tesoro precioso que Dios nos ha confiado. En la tradición cristiana de nuestra nación, tenemos la fuente permanente de los valores morales y espirituales de la sociedad boliviana, tan arraigados en sus tradiciones y tan necesarios en estos momentos difíciles para mantener la fe y la



PREMIO NOBEL DE LA PAZ. La Madre Teresa de Calcuta recibió el Premio Nóbel de La Paz de 1979 durante una sencilla ceremonia efectuada ayer en la Universidad de Oslo. La Madre Teresa, famosa por sus obras asistenciales en el mundo, especialmente en la India, fue galardonada anteriormente con el Premio de La Paz Juan XXIII, premio que recibió personalmente el Papa Paulo VI en el Vaticano. (Foto de archivo).

EE.UU. estudia incremento de ayuda financiera para Bolivia

El embajador de Estados Unidos en La Paz, Paul H. Boecker, informó ayer que la administración del presidente Jimmy Carter está estudiando nuevos programas de asistencia financiera para Bolivia, con el propósito de contribuir a la consolidación del proceso democrático.

"De inmediato, existen dos posibilidades: el aumento de la ayuda alimenticia, o nuevos programas a través de USAID", dijo el diplomático.

El plan de incremento de la ayuda alimenticia ya entró en vigencia y la semana pasada se firmó un nuevo convenio con las autoridades bolivianas. Ahora, están en estudio los programas de AID, organismo que está dispuesto a aumentar sus créditos en favor de Bolivia, según la versión de Boecker.

Dijo también que hay planes de otros países amigos de Bolivia para "prestarle la más amplia cooperación en los próximos meses, a fin de revitalizar su democracia".

El milagro de PRESENCIA

"El Diario" ha publicado un exabrupto contra PRESENCIA, a raíz de una nota sobre las razones que movieron a este matutino, a elevar los precios de sus ediciones.

El Comité Sindical de PRESENCIA juzga que el mencionado ataque constituye una ofensa gratuita que bien poco dice de la ética profesional que debe regir las relaciones entre instituciones que se deben a la opinión pública.

Sin jactancia, pero tampoco con falsas modestias, es preciso anotar que PRESENCIA no ha necesitado tres cuartos de siglo para llegar a ocupar el lugar que tiene en el consenso nacional e internacional. Le han bastado 27 años para eso. Y el secreto de este "milagro" radica en que quienes trabajamos en ella lo hacemos siguiendo una línea clara, jamás desviada, poniendo por delante nuestros principios cristianos, la doctrina social de la Iglesia y una profunda fe en el destino de Bolivia. Nuestro aporte al ideario de PRESENCIA está muy lejos de traducirse en sumisión. Es nuestro concurso consciente y libre de presiones.

El rotativo de la calle Loayza se atribuye las cualidades de "Nacional y defensor de la patria y sus instituciones". Sería más decoroso que fuese la opinión pública la que considerara la justicia de este dictamen. Pero la intención salta a la vista: atribuirse esas virtudes implica desconocerlas en los demás.

"El Diario" lanza una afirmación que ofende a quienes trabajamos en PRESENCIA, cuando dice: "El Diario sólo quiere el engrandecimiento de Bolivia, no como aquellos que

desde periódicos y radioemisoras caen grandes daños al país, como se estableció en los últimos acontecimientos políticos y sociales".

Durante el desarrollo de los últimos acontecimientos - y como siempre - hemos tratado de ser objetivos y de contribuir a la patria, alentados por nuestras convicciones de servicio al Bien Común. No entendemos cómo pudimos haber causado "grandes daños al país", al materializar esos propósitos en nuestras informaciones.

Hemos defendido, defendemos y seguiremos defendiendo a la institución de la democracia, porque estamos convencidos de que ella - pese a sus grandes deficiencias - es la mejor forma de gobierno para Bolivia, porque es la única que puede garantizar la vigencia de los derechos de la persona humana y la libertad de expresión tantas veces atropellada en el curso de nuestra historia.

Felizmente, hay una opinión nacional e internacional que puede juzgar la línea de conducta de la prensa y dictaminar acerca de las consecuencias de nuestro trabajo.

A esa opinión nos debemos y a su recto juicio dejamos librada nuestra labor.

Nos alegra muchísimo saber, por boca de "El Diario", que ese órgano de prensa no es mercantilista. Y hacemos votos porque nuestros compañeros asalariados de "El Diario" reciban por lo menos el pago puntual de sus beneficios sociales, su coherencia con la autoproclamada "limpieza" de ese periódico...

Nuestra posición sindical es de pleno respaldo a la empresa editora PRESENCIA, donde encontramos, antes que nada, una fuente de trabajo en la que se respaldan las opiniones, se ha ejercido siempre un sindicalismo libre y donde la armonía y la tolerancia son principios fundamentales de un trabajo en equipo. Este es otro de los secretos del "Milagro de PRESENCIA".

La Paz, 10 de diciembre de 1979.
EL COMITÉ SINDICAL DE PRESENCIA

Organización Latinoamericana de Energía se reúne en Panamá

PANAMA, 10 (EFE). - En presencia del presidente de Panamá, Aristides Royo, quien significativamente llegó al lugar en un automóvil brasileño movido con mezcla de alcohol y gasolina, se inauguró hoy lunes en esta capital la decima reunión de ministros de la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE).

"Soy un obsesado, un enamorado y un convencido del ahorro de energía. Si no me fuesen a llamar loco, iría todos los días al trabajo en bicicleta", dijo Royo cuando entró al hotel